

REER
Revista Electrónica de Educación Religiosa
Vol. 5, No. 2, Diciembre 2015, pp. 1-28
ISSN 0718-4336 Versión en línea

Desafíos a la educación católica y su modernización en el siglo XX

Hno. Enrique García Ahumada, F.S.C.*

Resumen

Este artículo pretende mostrar los diversos desafíos que la educación católica ha tenido en el siglo XX, tales como la masonería, el marxismo y la dictadura militar.

Palabras clave: educación, masonería, marxismo, dictadura militar

* Doctor en Teología, profesor de Matemáticas y Física, docente en la Universidad Finis Terrae y en el Seminario Pontificio de Santiago, miembro de la Sociedad de Historia de la Iglesia en Chile, Asesor de la Sección Catequesis del CELAM. Contacto: hnoenrique.garcia@lasalle.cl

Challenges to Catholic education and its modernization in the twentieth century

Hno. Enrique García Ahumada, F.S.C.

Abstract

This article aims to show the various challenges that Catholic education has had in the twentieth century, such as the Freemasons, Marxism and military dictatorship.

Keywords: education, Freemasonry, Marxism, military dictatorship

Desafíos a la educación católica y su modernización en el siglo XX*

Hno. Enrique García Ahumada, F.S.C.

Introducción

La modernidad en historia se caracteriza por la cultura científico-técnica con sus consecuencias económicas, sociales, políticas y éticas, con implicaciones filosóficas y teológicas. Desafiaron a la educación católica en Chile en el siglo XX especialmente la masonería, el marxismo y la ideología de la seguridad nacional de la dictadura militar.

Antonio Gramsci y otros siguiendo a Augusto Comte opinaban que el avance científico terminaría con la religión. La Iglesia católica, creadora desde el siglo XI en Europa de universidades con investigación de toda ciencia, las ha creado en Chile desde temprana la época hispánica. En el siglo XX agregó la Universidad Católica de Valparaíso en 1928, la Universidad Católica del Norte en 1956, en 1981 la Universidad Gabriela Mistral adquirida por el Sodalicio de Vida Cristiana, en 1988 la Universidad Santo Tomás y la Universidad Finis Terrae adquirida por los Legionarios de Cristo; en 1990 la Universidad de los Andes y la Universidad Academia de Humanismo Cristiano fundada en 1975 por el Cardenal Raúl Silva Henríquez como Academia de Humanismo Cristiano, en 1999 la Universidad Católica Silva Henríquez iniciada en 1975 como Instituto Profesional de Estudios Superiores Blas Cañas, en 1991 las desprendidas de

* Ponencia en la mesa Catolicismo y modernidad en el siglo XX, en las XXI JORNADAS DE HISTORIA DE CHILE, Universidad del Bío Bío, Chillán 4-6 Noviembre 2015.

la Universidad Católica de Chile llamadas Universidad Católica del Maule, Universidad Católica de la Santísima Concepción y Universidad Católica de Temuco, y en 1997 la Universidad Alberto Hurtado. En la enseñanza media crea colegios con enseñanza científica de excelencia y enseñanza media técnica profesional masculina y femenina. La educación católica, además de promover técnicas y ciencias, que de suyo no generan humanismo, promueve la búsqueda de sabiduría con su larga tradición filosófica y teológica¹ que fundamentan la dignidad humana en su relación con Dios².

¹ Al respecto “La Revista Católica”, difundida en parroquias y comunidades religiosas, publicó ya antes del Concilio Vaticano II múltiples documentos y estudios, entre los que basta mencionar en 1903 el poema dramático *El juicio de Voltaire* del Pbro. Rodolfo VERGARA ANTÚNEZ; en 1907 su conferencia como rector de la Universidad Católica *Sobre el espiritismo*, que Carlos FERNÁNDEZ FREITE en 1931 explica por la telepatía; en 1908 el decreto del Arzobispado de Santiago que funda la Pía Sociedad de San Jerónimo para difundir los Evangelios en castellano; en 1914 el comentario del arzobispo Juan Ignacio GONZÁLEZ al Oficio de la Inspección General de Bosques, Pesca y Caza sobre la destrucción inconsiderada de bosques y exterminio de animales incluyendo aves y peces; en 1920 de BENEDICTO XV la encíclica *Spiritus Paraclitus* sobre el estudio y difusión de la Sagrada Escritura; la carta del Arzobispo Crescente ERRÁZURIZ de 30 de diciembre de 1926 donde recomienda la Sociedad Lumen Film, que importa películas sanas y máquinas y operadores a precios moderados para fundos, obreros y niños; en 1937 la obra dramática del P. Gil del Sagrado Corazón de Jesús, O.C.D. *La victoria de la fe*, sobre los mártires Sebastián, Pancracio, Tarcisio, Águeda, Cecilia, Inés y Dorotea; en 1951 de Mons. Alfredo OTTAVIANI *Cautela ante los falsos milagros*, en 1955 de Abelardo ALVARADO *Anotaciones sobre el psicoanálisis*; en 1957 la encíclica de PÍO XII *Miranda Prorsus* sobre la radiodifusión, el cine y la televisión; en 1962 y 1964 estudios sobre el pensamiento filosófico y religioso de Pierre TEILHARD de CHARDIN, S.J. Publicó recensiones de libros como: José Ramón SAAVEDRA, Carlos RISOPATRÓN y otros. *Juicios sobre “La evolución de la historia” de D. Valentín Letelier*. Santiago, 1901. *Tratado de los fundamentos de la fe*, por el Pbro. José María CARO RODRÍGUEZ, 1910; del P. Gustave WEIGEL, S.J. *Psicología de la religión*. Santiago, Difusión, 1946.

² “La Revista Católica” publicó los documentos del Concilio Vaticano II sucesivamente en traducción propia no oficial: *Sacrosanctum Concilium* sobre la liturgia, *Lumen Gentium* sobre la Iglesia, *Dei Verbum* sobre la revelación divina, *Apostolicam Actuositatem* sobre el apostolado de los seglares, *Unitatis redintegratio* sobre el ecumenismo, *Dignitatis humanae* sobre la libertad religiosa, *Nostra Aetate* sobre las relaciones de la Iglesia con las religiones no cristianas, *Gaudium et Spes* sobre la Iglesia en el mundo de hoy, etc.

En filosofía sobresalen obras del Pbro. Rafael Fernández Concha, *Del hombre en el orden sicológico, en el religioso y en el social*, Santiago 1900; del P. Carlos Degenhardt, S.V.D. *Cuatro arcanos del mundo: ¿De dónde la energía mundial? ¿De dónde la organización del mundo? ¿De dónde el hombre? Estudios de filosofía natural*, La Serena, 1919; *El hombre, su esencia y su destino*, La Serena, 1911; del Pbro. Julio Restat Cortés *La existencia de Dios ante la filosofía y las ciencias*, 2 v., Santiago, 1924; de Clarence Finlayson³, de Humberto Giannini, Premio Nacional de Humanidades y Ciencias Sociales de Chile en 1999, Titular de la primera Cátedra de Filosofía creada por la UNESCO y miembro del Comité de Honor del Colegio Internacional de Filosofía con sede en París⁴; y para este tema en especial las del introductor en Chile de la filosofía de las ciencias Manuel Atria Ramírez⁵.

El desafío de la masonería

La masonería, fundada por el presbiteriano James Anderson y el anglicano Jean Théophile Désaguliers en Londres en 1717 para neutralizar a la Iglesia

³ *Dios y la filosofía*, Medellín, Universidad de Antioquia, 1946; TAKI, Dina. *La angustia de Dios: Clarence Finlayson*. Memoria para optar al título de Profesor de Filosofía, Santiago, Universidad Católica de Chile, 1964. Mac HALE, T. *Antología de Clarence Finlayson*. Santiago, Andrés Bello, 1969. ATRIA RAMÍREZ, Manuel, *El pensamiento metafísico de Clarence Finlayson*, "Mapocho" 23 (1970) 71-82. SÁNCHEZ de IRARRÁZABAL, Elena, *Clarence Finlayson: las inquietudes de un filósofo*, "Academia" 11 (1985) 97-112; *El pensamiento educacional de Clarence Finlayson Elliot*, "Anales de la Facultad de Educación, Pontificia Universidad Católica de Chile" 8 (1985) 29-48; *La inquietante búsqueda de Dios en Clarence Finlayson*, "La Revista Católica" LXXXVII-1.075 (1987) 208-215. KAGELMACHER, Mónica, *Clarence Finlayson: algunas dimensiones antropológicas de su pensamiento*, Tesis para optar al grado de Licenciatura en Filosofía, Pontificia Universidad Católica de Chile, 1992.

⁴ Ver Jorge Acevedo, Reflexiones sobre la obra de Humberto Giannini en Internet, visitado el 1.11.2015.

⁵ GARCÍA A., F.S.C., Enrique, *Ciencia moderna y fe católica*, Santiago, Tiberíades, 1999 y también *La filosofía de la física y Manuel Atria Ramírez*, "Revista de Filosofía" (en prensa).

Católica y superar la monarquía, a fines del siglo XIX logró las leyes laicas e introdujo en la Universidad de Chile rectores masones después del tercero de 1867 a 1883 Ignacio Domeyko, Siervo de Dios desde que la arquidiócesis de La Serena inició su proceso hacia la canonización. La cultura chilena de hecho dejó de ser una cristiandad en que la Iglesia regía las costumbres. El diputado radical Valentín Letelier logró la creación en 1889 del Instituto Pedagógico, lo orientó al laicismo y positivismo con su *Filosofía de la educación* de 1892 y fue rector de la Universidad de Chile de 1906 a 1911. Darío Salas, traductor de *Mi credo pedagógico* del ateo John Dewey, enseñó desde 1910 en el Instituto Pedagógico⁶, dirigió la revista de la Sociedad de Instrucción Primaria, desde 1876 con predominio de masones⁷, y de 1918 a 1928 fue Inspector General de Instrucción Primaria. Los masones fundaron en 1919 la Universidad de Concepción, año cuando “La Revista Católica” informaba de artículos de la revista masónica “La Tribuna” con odio a Jesucristo, a la Iglesia Católica, a la patria y a la familia. En 1924 el Vicario Apostólico de Tarapacá José María Caro, desde 1939 arzobispo de Santiago, denunció actividades de culto satánico en algunas jerarquías masónicas en el mundo, tema entonces ausente de la conciencia pública⁸. La Constitución Política de 1925 que separó la Iglesia del Estado terminando de derecho con la cultura de cristiandad en Chile, a propuesta del presidente masón liberal Arturo

⁶ SALAS NEUMANN, Emma. *El pensamiento de Darío Salas a través de algunos de sus escritos. Selección de textos y glosas históricas, esbozo biográfico y bibliografía*. Universidad de Chile, Santiago, 1987. Presentación de Marino Pizarro Pizarro, Prorector de la Universidad de Chile y después Gran Maestro de la Masonería, quien afirma: “Su filosofía continuó en la línea orientadora de Valentín Letelier y de sus coetáneos más próximos, en solidaria comunión con Pedro Aguirre Cerda y Luis Galdames”.

⁷ PINTO LAGARRIGUE, Fernando. *La Masonería y su influencia en Chile*. Santiago⁶, 1997 (1965).

⁸ CARO RODRÍGUEZ, +José María. *¡Misterio! Descorriendo el velo*. Santiago, 1924; *El misterio de la masonería. Descorriendo el velo*. Santiago, 1926 y 1948. Sobre prácticas de satanismo y su estudio por la parapsicología o psicotrónica y por la teología, ver VÉLEZ CORREA, S.J., Jaime. *Hechos extraños a la luz de la ciencia y de la fe*. Bogotá, Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), 1998.

Alessandri Palma, que había logrado acuerdo con el papa durante su exilio, fue aceptada por la jerarquía eclesiástica liderada por el arzobispo de Santiago Crescente Errázuriz (g.1918-1931). La dictadura del general masón Carlos Ibáñez del Campo de 1927 a 1931 interrumpió dos años de inestabilidad política, seguida por breves gobiernos hasta que Arturo Alessandri ganó elecciones en 1932, sucedido por los radicales masones Pedro Aguirre Cerda de 1938 a 1941, Juan Antonio Ríos hasta 1946 y Gabriel González Videla hasta 1952, por Ibáñez elegido para 1952 a 1958, por el católico independiente de partidos Jorge Alessandri Rodríguez hasta 1964 y por el católico demócratacristiano Eduardo Frei Montalva hasta 1970. Los presidentes masones han respetado al clero, pero han trabajado por la secularización de la cultura.

El anglicano masón Robert S. Baden-Powell (1857-1941), general en visita oficial a Chile en 1909, por su experiencia con adolescentes desde 1907 en la isla Brownsea y por su libro *Scouts* de 1908, fue invitado a exponerla en la Universidad de Chile ante auditorio pluralista⁹. Generó la fundación el 21 de mayo de la Asociación de Boy Scouts de Chile, segunda en el mundo después de Inglaterra. Los primeros directorios tuvieron predominio de masones. Aunque según los dirigentes internacionales, “todo scout debe pertenecer a una religión y seguir sus cultos”¹⁰, desde 1914 hubo brigadas que omitían a Dios en la promesa scout. El Decreto-Ley 520 de 1925 declaró Institución Nacional la Asociación de Boy Scouts, negando a organizaciones similares usar sus símbolos y tomar su representación. En 1931 la autoridad eclesiástica creó la Federación Nacional de Scouts Católicos, que la

⁹ ROJAS FLORES, Jorge. *Los boy scouts en Chile 1909-1953*. Santiago, Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, 2006.

¹⁰ BADEN-POWELL, Robert. *Guía para el jefe de tropa*. Asociación Scout de Argentina, Buenos Aires, 1983, pp. 36 y 16. MAUDIT, Jean. *Baden-Powell, fundador de los scouts*. Santillana, Madrid, 1963. HILLCOURT, W. *Baden Powell, Las dos vidas de un héroe*. Asociación Venezolano-Americana de la Amistad, Caracas, 1992 (1964).

Asociación de Boy Scouts en 1934 declaró ilegal y en diciembre de 1944 agregó al Reglamento Orgánico que “ningún organismo de la Asociación podrá participar en actividades de carácter político y religioso”. Su delegación no firmó las conclusiones de la I Conferencia Scout Interamericana de mayo de 1946 en Bogotá, destinada a recuperar la orientación original incluyendo a Dios en la promesa, y se le dijo: “Ustedes no son scouts de Baden Powell”. Repuso a Dios en la promesa, pero mantuvo su laicismo. En 1960 la Federación de Scouts Católicos obtuvo personalidad jurídica. En 1969 la Organización Mundial del Movimiento Scout suspendió a la Asociación de Boy Scouts, envió una delegación en noviembre de 1970 que creó la Comisión Coordinadora del Escultismo Chileno, COCEC, la siguiente Conferencia Mundial en 1971 expulsó a la Asociación de Boy Scouts, pero la COCEC convocó un Congreso Scout por la Unidad en 1972, donde la Asociación de Boy Scouts no concurrió oficialmente pero sí el Directorio Provincial de Santiago, y el 1º y 2 de noviembre de 1974 se celebró en el Colegio Alonso de Ercilla de los Hermanos Maristas la primera Asamblea Nacional de la unificada Asociación de Guías y Scouts de Chile. Con la Agrupación Nacional de Boy Scouts de Chile separada en 1981 por masones, mantiene buenas relaciones¹¹.

La IV Conferencia Masónica Interamericana en 1958 decidió: “A través de todos los partidos políticos hay que fortalecer la campaña laicista. Es necesario intentar calmar las voces de advertencia de la Iglesia Católica, evitando acciones masónicas directas. Hay que multiplicar todo lo que divide los movimientos obreros, para luego tomarlos sorpresivamente. Masonería y comunismo persiguen actualmente en Latinoamérica los mismos fines. Por esto hay que apuntar hacia las acciones paralelas, en las

¹¹ DEL BRUTTO, A. *Una mirada a 100 años. Breve reseña histórica de Guías y Scouts de Chile*, en: *Congreso Nacional de la Asociación de Guías y Scouts de Chile, 4 y 5 de septiembre de 2010*, p. 20. Ver www.guiasyscoutsdechile.cl

cuales, sin embargo, la alianza no debe aparecer públicamente”¹². Los masones buscan y logran altos cargos en espacios de influencia educativa donde, manteniendo en secreto su identidad de masones, obstaculizan la enseñanza católica¹³.

Ante el desafío del marxismo

La Iglesia promovió la justicia social en Chile desde la llegada de los dominicos en el silo XVI con su superior fray Gil González de San Nicolás, O.P., Protector de Naturales, cargo en que fue muy activo ante los gobernadores¹⁴. El I Congreso Eucarístico de Santiago en 1905 incluyó temas sociales basados en el Evangelio. Esta orientación se reflejó en las bases de la Iglesia. Los miembros de la Orden Franciscana Seglar, de todo nivel socioeconómico, unieron la caridad y la justicia social¹⁵; su asesor el P. Luis Orellana, O.F.M., fundó en 1910 el Patronato y Habitaciones para Obreros San Antonio de Padua¹⁶. El Hno. Ermenold, F.S.C. (1844-1909), español ingresado en los Estados Unidos de América, director de escuela al norte del río Mapocho, en su curso vespertino preparaba obreros a los sacramentos, en su Centro Social explicaba *Rerum Novarum* y murió con fama de santo. El Hno. Honorato, F.S.C., director de la Escuela Normal del Arzobispado, en

¹² MATIC, F., *Staat und Kirche in Argentinien*, “Stimmen der Zeit” 59/60, pág. 65, cit. en: *s/a*, ¿Prepara la masonería sudamericana una nueva campaña laicista? “Mensaje” 96 (1961) 38-40.

¹³ DÍAZ SILVA, Patricio. *Masonería en Chile. Historia, cultura y territorio en la ruta del Bicentenario*. Santiago, Gran Logia de Chile, Ocho Libros, 2009.

¹⁴ GARCÍA A., F.S.C., E. *Historia de la educación de la fe católica en Chile*. Santiago, Tiberíades, 2009, 30.

¹⁵ ROVEGNO, OFM, JUAN. *Las repercusiones de la doctrina social de la Iglesia en los franciscanos de Chile en los inicios del siglo XX*, “Anuario de Historia de la Iglesia en Chile” 23 (2005) 109-124,

¹⁶ ROVEGNO, OFM., JUAN, El P. Luis Orellana, fundador del Patronato San Antonio, “Anuario de Historia de la Iglesia en Chile” 19 (2001) 123-144 y 20 (2002) 119-134.

1906 organizó la Sociedad Nacional de Profesores Católicos, desde 1924 Sociedad Sindical de Profesores Católicos de Chile, pionera en su carácter tanto profesional como apostólico¹⁷.

En 1909 el abogado católico Paulo Marín Pinuer fundó la Gran Federación Obrera de Chile, FOCH, le conquistó ventajas legales, dirigió el periódico *La Gran Federación Obrera de Chile* donde promovió el ahorro, la previsión, las cooperativas de consumo, para “socorrerse mutuamente, propender a la mayor cultura de la clase obrera y el bienestar económico, moral e intelectual de los federados y, a su vez, ser mediadora en las dificultades que pudieran ocurrir entre la empresa y los operarios”. En 1916 la FOCH comenzó a adherir a huelgas. De 1921 a 1924 fue diputado conservador¹⁸. Merece ser reconocido padre del movimiento obrero en Chile.

En 1912, Luis Emilio Recabarren fundó el Partido Obrero Socialista (que después del golpe de Nicolás Lenin en 1917 que con su partido bolchevique desalojó al implantador de la democracia Alexandr Kerenski con la revolución rusa al derrocar al zar e impuso la llamada dictadura del proletariado), adhirió en 1920 a la III Internacional, la que desde 1922 se llamó Partido Comunista de Chile y adhirió a la Internacional Comunista con sede en Moscú. Sus Estatutos de 1923 excluyeron “practicar el prejuicio religioso” (art. 60). Socialistas y comunistas planteaban posturas revolucionarias en las reuniones durante las huelgas, logrando amplia mayoría popular. La FOCH, por influjo de Recabarren, en 1920 adhirió a los sindicatos rojos. Karl Kautsky, que con manuscritos de Marx, fallecido en 1883, había escrito *Teorías de la plusvalía*, considerado IV tomo de *El capital*, y

¹⁷ GARCÍA A., F.S.C., Enrique. *Historia de los Hermanos de La Salle en Chile*. Santiago, La Salle, 2013.

¹⁸ DURÁN, Francisca. *Definiendo rumbos: la Foch entre la acción sindical y la acción política*. “Izquierdas” II-3 (2008). DE RAMÓN, Armando (Dir.). *Biografía de chilenos miembros de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial 1876-1973*. Santiago, Universidad Católica de Chile, 1999, v. III, 90.

obtenido que el congreso socialista de Erfurt en 1891 adoptara las tesis marxistas, en *Terrorismo y comunismo* de 1919 denunció la dictadura de Lenin como antidemocrática y antisocialista¹⁹. En 1924 Recabarren después de visitar Moscú se suicidó.

Desde la fundación en 1888 de la Universidad Católica, la cátedra de Economía Política enseñaba las encíclicas pontificias. Su primer profesor de Economía Política y Social Juan Enrique Concha Subercaseaux (1876-1931) inició la población León XIII para obreros que pagaban sus casas con el arriendo de diez años; creó e impulsó cooperativas de alimentos, fue alcalde de Santiago, diputado, y senador. Elías Valdés Tagle, fundador de la Academia de Ciencias Económicas y Políticas, influyó cristianamente en congresos y con publicaciones²⁰. Carlos Walker Martínez en 1901 como Presidente del Partido Conservador, con base en las encíclicas de León XIII orientó socialmente los Estatutos²¹ y logró importantes leyes sociales²². Al debilitar ese partido su economía social, se desprendió la Falange Nacional

¹⁹ KOLAKOWSKI, Leszek. *Las principales corrientes del marxismo. Su nacimiento, desarrollo y disolución*. Madrid, Alianza, 1980 (1976), 3 v.

²⁰ Hizo su memoria de Leyes sobre *La Asistencia Pública*; trató en el IV Congreso Científico y I Panamericano de 1908 *La cuestión obrera y el crédito agrícola de Chile*, en la I Semana Social Agrícola las *Cajas Rurales*; en 1924 en la Semana de la Moneda organizada por la Facultad de Comercio *El seguro social y la moneda y El bolchevismo y la moneda*; en el Primer Congreso Nacional de Cooperativas *El corporativismo* (1930), en la Convención de Agricultores de Rancagua de 1931 *La racionalización, la organización científica del trabajo y la agricultura*. Publicó en 1919 *El crédito cooperativo y las municipalidades rurales*; en 1922 *Asociaciones agrícolas para Chile; El problema obrero en las salitreras y su posible solución; Cooperativas de Consumo*; en 1923: *La previsión social; Estatutos de la Federación de Cooperativas de Consumos de la Policía de Santiago*; en 1926 *Nuestra agricultura, la economía social y el crédito agrícola*; en 1929 *La organización científica del trabajo y nuestros campesinos*.

²¹ HANISCH, S.J., W. *La encíclica Rerum Novarum y cuarenta años de su influencia en Chile, 1892-1932*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 9 (1991) 67-103.

²² Leyes de habitaciones para obreros (1906), de capacidad de mujeres casadas y menores adultos para administrar fondos de ahorro, y de descanso dominical (1907), creación de la Caja Nacional de ahorros (1910), de protección de la infancia desvalida (1912), de cierre de las cantinas de venta de alcohol en domingos, y de la silla para empleados de comercio (1914), de accidentes del trabajo (1916).

que originó el Partido Demócrata Cristiano, capaz de autocrítica ante el mensaje social de la Iglesia.

El Vicario Apostólico de Tarapacá Martín Rucker Sotomayor (1867-1935) en 1907 ante los 126 muertos y 135 heridos por militares entre los obreros en huelga en la escuela Santa María de Iquique²³, creó la Sociedad de Socorros Mutuos Orden Social de Tarapacá, que evolucionó a sindicato²⁴; como rector de la Universidad Católica desde 1914 hizo publicaciones sociales²⁵ y promovió las encuestas y monografías para conocer las necesidades del pueblo²⁶; como primer obispo de Chillán desde 1925 impulsó las Cajas Rurales y difundió enseñanzas sociales²⁷.

En 1912 Amalia Errázuriz de Subercaseaux y Adela Edwards de Salas fundaron la Liga de Damas Chilenas que promovía la instrucción religiosa, bolsas de trabajo, sindicatos católicos de empleadas de comercio y de oficinas públicas y la Cruz Roja de Mujeres, y fue la base de las Mujeres de Acción Católica.

El arzobispo de Santiago Ignacio González Eyzaguirre publicó en 1910 una pastoral sobre *La cuestión social* y promovió a los obreros. El Obispo Auxiliar de Santiago desde 1915 Rafael Edwards Salas (1878-1938) creó la Federación Chilena del Trabajo, la Confederación de Sindicatos Blancos (no rojos) que con su bolsa de trabajo colocaba millares de obreros, y la Unión

²³ FARÍAS, Víctor. *Santa María de Iquique, la realidad de un mito*. Santiago, Maye, 2007.

²⁴ LEÓN, Marco Antonio, *Martín Rucker Sotomayor y el Vicariato Apostólico de Tarapacá (1906-1919)* "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 21 (2003)103-127.

²⁵ RÜCKER, Pbro. Martín, *Rousseau y sus discípulos*, "La Revista Católica" 344 (1915) 827-837; *Un gran sociólogo belga, el R.P. Rutten*, "La Revista Católica" 598 (1926) 376-387 se refiere al dominico organizador de sindicatos.

²⁶ RÜCKER, M. *Memoria del Rector correspondiente al año 1915*, "Revista Universitaria" 4 (enero 1916).

²⁷ Ver CÁRDENAS MEDINA, R. *Martín Rucker, primer Obispo de Chillán*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 3 (1985) 43-67 y LEÓN, Marco Antonio, *Martín Rucker Sotomayor y la problemática social en la Gobernación Eclesiástica y Obispado de Chillán*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 20 (2002) 135-152 y 21 (2003) 177-196.

Católica de Obreros y Empleados de Chile, y en 1921 con Teresa Ossandón Guzmán fundó la Asociación de la Juventud Católica Femenina.

En 1915 el Pbro. Julio Restat fundó la Asociación de Jóvenes Católicos, pronto transformada en Asociación Nacional de Estudiantes Católicos, ANEC, donde el Pbro. Oscar Larson desde 1928 enfatizó la doctrina y práctica social. Entre 1918 y 1920 escribían en la “Revista de la Juventud Católica” temas sociales Eduardo Cruz Coke, Francisco Vives Estévez, Pedro Lira Urquieta, Ricardo Boizard y otros²⁸.

Fernando Vives del Solar, S.J., (1871-1935) en el Colegio San Ignacio de Santiago creó Círculos de Estudios Sociales con acción práctica; impulsó sindicatos y en 1914 orientó a Clotario Blest²⁹, en 1917 misionó en las oficinas salitreras de Tarapacá con el P. Jorge Fernández Pradel, S.J.³⁰ y fundó el Secretariado Social para atender trabajadores.

La Acción Católica de Chile (A.C.) fundada por el Episcopado en 1931 para evangelizar, procuró convertir “en realidad las enseñanzas sociales de Jesucristo” (art. 5° del decreto), en combate indirecto pero de fondo al comunismo, según el Obispo de Temuco Alfredo Silva Santiago en el III Congreso de Hombres Católicos en 1937. Produjo líderes sociales como Eduardo Frei Montalva, Gabriel Valdés Subercaseaux, Julio Philippi Izquierdo, Ignacio Palma Vicuña, Bernardo Leighton Guzmán, Julio Chaná Cariola, Manuel Antonio Garretón, Alfredo Bowen Herrera, Alejandro Silva Bascuñán, Clotario Blest, Jaime Eyzaguirre Gutiérrez. San Luis Alberto Hurtado, S.J., desde 1950 asesor del Secretariado Económico-Social de la A.

²⁸ ALIAGA ROJAS, Fernando, *El pensamiento de los jóvenes fundadores de la Acción Católica chilena*, “Anuario de Historia de la Iglesia en Chile” 3 (1985) 9-31.

²⁹ SALINAS, MAXIMILIANO. *Clotario Blest, profeta de Dios contra el capitalismo*. Santiago, Rehue, 1987.

³⁰ FERNÁNDEZ PRADEL, Jorge: *Un nuevo orden social* (1929), *La verdad sobre Rusia* (1931), *Acción Católica* (Bogotá, 1934), *Sindicalismo y corporativismo* (Buenos Aires, 1939), *Acción Católica: principios y realizaciones* (Buenos Aires, 1942), *Hacia un nuevo orden por un catolicismo social auténtico* (1952).

C., fundó en 1948 la Asociación Sindical Chilena, ASICH, para combatir las causas de la pobreza con dirigentes enérgicos no violentos³¹. En 1948 se fundó la Unión Social de Empresarios y Ejecutivos Cristianos, USEC, y según su cofundador Santiago Bruron³², presidente nacional de los Hombres de A. C., quiere humanizar la sociedad comenzando por sus empresas, en permanente acción (www.usec@usec.cl). La Iglesia en vez de la lucha de clases busca la armonía entre empresarios y trabajadores. El Pbro. Rafael Larraín Errázuriz (1915-1975), director en 1944 del Secretariado Nacional Económico-Social de la A.C., en 1945 inició la Juventud Obrera Católica, JOC, en 1953 la Juventud Agrícola Católica, JAC, la Asociación de Mujeres de Acción Católica, AMAC, en 1954 creó el Instituto de Educación Rural, IER, donde creó y animó 27 centros de formación técnica, social y cristiana y colaboró en el Instituto de Educación Popular³³. El Pbro. Enrique Salman (1920-2009) fue de 1946 a 1961 asesor de JOC en Talca, inició en 1949 el Instituto de Educación Popular, en 1954 creó el primer Hogar de la Empleada, en 1955 creó la Fundación de Cultura Popular con que inició la Escuela Agrícola Femenina, cuyo edificio en 1960 transfirió a la entonces creada Escuela Normal de Talca, origen de la Universidad Católica del Maule; en 1960 creó en Talca el Instituto del Maestro, en 1961 fundó el

³¹ Escribió *Moral Social*. Edición, presentación y notas de Patricio Miranda Rebeco, Santiago, Universidad Católica de Chile, 2004. *Humanismo social. Ensayo de pedagogía social dedicado a educadores y padres de familia* (Santiago, 1947)

³² Santiago Bruron fue su presidente en varios períodos, dijo haber nacido gracias a que sus padres cambiaron al médico empeñado en interrumpir el embarazo de su madre, se formó en el colegio lasaliano de Valparaíso en las encíclicas sociales, fue presidente latinoamericano y vicepresidente mundial de UNIAPAC, Unión Internacional de Asociaciones Patronales Católicas fundada en Europa en 1931, según Alfonso SILVA DÉLANO, *Santiago Bruron. El hombre, el empresario, el sacerdote. Homenaje de la Unión Social de Empresarios y Ejecutivos Cristianos*. Santiago, USEC, 1990. Ordenado sacerdote siendo viudo con hijos adultos, fue conocido como “el cura abuelo”.

³³ CORREA de del RÍO, Blanca y otros. *El infinito es tuyo. Reflexiones de Mons. Rafael Larraín*. Santiago, Instituto Eclesiástico AMAC3, 2005 (1981).

movimiento de Comunidades de Educadores Cristianos que extendió a otros países, en 1973 creó el Instituto de Servicio Educacional de Chile, ISECH con su revista "Presencia", y en 1985 creó la Fundación Nueva América para evangelizar la política.

La Iglesia educa principalmente mediante la familia y la parroquia. Desde al menos 1962 surgieron en diversas diócesis mamás catequistas, que en casa preparaban niños a empezar a comulgar en lenguaje más familiar que los jóvenes catequistas parroquiales, y lograron que algunos párrocos prepararan temas para que los padres de familia los transmitieran con ayuda de ellas a sus hijos. En el Colegio De La Salle de Santiago en 1968 preparamos niños a la eucaristía mediante sus padres, con apoyo de la comunidad de Hermanos a ellos y a sus hijos por separado en reuniones semanales. En 1970 la Conferencia Episcopal de Chile, CECH, fundó la catequesis familiar de iniciación eucarística al preferir que los padres, con ayuda de la parroquia, respondieran de la preparación de los niños a comulgar durante dos años. Se empezó a evangelizar a los padres de familia para que respaldaran el crecimiento cristiano de sus hijos, en el más difundido sistema de evangelización de adultos, extendido a otros países³⁴.

El triunfo de la revolución en Cuba en enero de 1959 fortaleció al marxismo en Chile. La CECH acentuó su enseñanza social³⁵. El masón socialista marxista Salvador Allende apoyado por socialistas, comunistas y otros partidos de la Unidad Popular, fue elegido Presidente en noviembre de 1970. Antonio Gramsci (1891-1937) Secretario General del Partido

³⁴ GARCÍA A., F.S.C., E. *La catequesis familiar del Instituto Arquidiocesano de Catequesis de Santiago (1965-2006)* "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 31 (2013) 35-60.

³⁵ CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE, *El deber social y político en la hora presente* (1962). COMITÉ PERMANENTE DE LOS OBISPOS DE CHILE. *Chile, voluntad de ser* (1968). CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE. *Evangelio, política y socialismos. Documento de trabajo* (1971); *Fe cristiana y actuación política* (1973).

Comunista Italiano, influyó en grupos políticos³⁶ y en el movimiento cristiano de Equipos Docentes³⁷, pero antes de morir recibió los sacramentos. El gobierno acrecentó la enseñanza técnico-profesional y la universitaria, pero su proyecto de Educación Nacional Unificada, ENU, que no garantizaba la libertad de pensar de profesores ni de alumnos, fue muy rechazado. El Presidente Allende no accedió a gestiones del arzobispo de Santiago Cardenal Silva Henríquez de suprimir el proyecto y, con el Presidente católico del Partido Demócrata Cristiano Patricio Aylwin Azócar de reorientar su gobierno, que el Congreso Nacional declaró en agosto de 1973 que violaba la Constitución, y al tomar el poder una Junta Militar el 11 de septiembre de 1973 se suicidó.

El marxismo, estudiado críticamente en Chile³⁸, comenzó su desprestigio al negarse en 1948 la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y China Popular a pertenecer a la Organización de las Naciones Unidas por no aceptar la Declaración Universal de los Derechos Humanos, cuyo borrador elaboró el filósofo católico francés Jacques Maritain. Creció

³⁶ T. MOULETTO (¿Moulián?), "Democracia, socialismo y proyecto nacional popular" en: ARISTO, R. y otros, *Futura institucionalidad de la paz en Chile*, Santiago, CISEC, 1977. Estos apellidos ocultaban de la policía política.

³⁷ En *Cuaderno de Trabajo EDOCH*, 1990, "Presentación por la Coordinación Nacional EDOCH, Fundados por el Padre Michel Duclerq, Reorganizados en Chile a contar de 1980", de una tendencia dentro de la teología de la liberación que sugiere leer a José Carlos Mariátegui, a Aníbal Ponce y a Giulio Girardi sin decir que eran marxistas.

³⁸ ATRIA RAMÍREZ, Manuel, *Aspectos especulativos del marxismo*, "Estudios" 78 (1939); *El marxismo, las ciencias y la filosofía de la naturaleza*. Santiago, Difusión Chilena, 1943. *Influencia de Hegel en Marx, e Importancia en Marx de la filosofía de la naturaleza por no tener el problema del conocimiento*, en: *Seminario sobre Marxismo. Desarrollado entre el 3 X y el 12 XII 1952 en la Universidad Católica, bajo la dirección de don Julio Philippi I., y actuando como asesor el Rodo. Padre Raymundo Suárez, O.P.*, "Anales Jurídico-Sociales, Facultad de Derecho de la Universidad Católica de Chile" (1954) 101-110. BIGO, S.J., Pierre, *Diálogo del cristiano y del marxista*, "Testimonio" 11 (1971) 6-16 y *El análisis marxista, un ensayo de discernimiento*. Santiago, Ilades, 1971; ARRUPE, S.J., Pedro, *Sobre el análisis marxista*, "Testimonio" 65 (1981) 11-16. Se estudia su evolución en Leszek KOLAKOWSKI, *Las principales corrientes del marxismo: su nacimiento, desarrollo y disolución*. Madrid, Alianza, 1980.

con las denuncias de 1956 por el Presidente de la URSS Nikita Krushev al XX Congreso del Partido Comunista de los crímenes de su antecesor de 1924 a 1953 José Stalin, aumentado en 1983 cuando el católico Lech Walesa, presidente del sindicato de los astilleros Lenin de Gdansk expulsó al comunismo y en 1990 fue elegido Presidente de Polonia. En 1986 en el simposio sobre *Sociedad y valores éticos* realizado por el Secretariado Pontificio para los No Creyentes en Budapest con la Academia de Ciencias de Hungría, los marxistas no encontraron respuesta a cuestiones filosóficas básicas y urgentes en la sociedad actual³⁹. El Presidente de la URSS desde 1986 Mijail Gorbachov preparó la democracia, en 1991 renunció a dirigir el Partido Comunista y a la Presidencia de la URSS, que se disgregó en una federación de 14 repúblicas independientes, y la mayoría de los Estados que tuvieron constitución marxista la han abandonado⁴⁰. En Chile el comunismo

³⁹ Tales como el origen de la capacidad filosófica de plantear y enfrentar problemas inaccesibles a las ciencias positivas como la pretensión de combatir las ideas sólo con ideas, contradicha por la práctica unánime de los gobiernos comunistas; ni de la búsqueda de salvación frente al alcoholismo, la drogadicción, el desinterés por el trabajo y el suicidio amenazantes en sociedades comunistas; ni de valores como el perdón, la misericordia y el amor; ni de qué cada persona es responsable y delante de quién, o de dónde puede surgir la buena voluntad y en nombre de qué se puede medir; ni de la convicción persistente en las sociedades de que los valores no pueden ser totalmente relativos ni inventados por el hombre, sino absolutos y exigibles a todos. Ver CALVEZ, S.J., Jean Ives. *Marxistas y cristianos en Budapest*, "Mensaje" 359 (1987) 196-200. RODE, F. *Symposium de Budapest: Sociedad y valores éticos*, "Mensaje" 359 (1987) 234-240.

⁴⁰ En 2015 tienen constitución marxista la República Democrática Popular de Corea (del norte) desde 1948, la República Popular China desde 1949, Cuba desde 1961 y la República Socialista de Vietnam (del norte) desde 1976. La tuvieron en Asia la Unión Soviética de 1922 a 1989, Mongolia de 1924 a 1992, Camboya de 1975 a 1992 y Afganistán de 1978 a 1992, Yemen del Sur de 1967 a 1990; en Europa Albania de 1944 a 1992, Yugoslavia de 1945 a 1992, Polonia de 1945 a 1989, Bulgaria de 1946 a 1990, Rumania de 1947 a 1989, Checoslovaquia de 1948 a 1989 y Hungría de 1949 a 1989; en África Somalia de 1969 a 1991, República Popular del Congo de 1970 a 1991, Etiopía de 1974 a 1991, Benin de 1975 a 1989, Mozambique de 1975 a 1990 y Angola de 1975 a 1991

subsiste como partido marginal con propuestas democráticas ajenas a su práctica en los países donde ha gobernado.

Ante la dictadura militar

El pueblo en su mayoría aplaudió el golpe militar y largo tiempo desconoció el contraste entre la realidad de la sociedad chilena y su imagen oficial difundida con fuerte restricción a la libertad de expresión. Consta la reunión de la Junta Militar con los publicistas comisionados para su exitosa propaganda⁴¹. Muchos negaron ingenua o deliberadamente haber atrocidades⁴². Tampoco se supo entonces el insólito enriquecimiento ilícito del jefe de Estado y de familiares inmediatos⁴³. Sin odio ni rencor, sacerdotes insertos entre los pobres relatan los sufrimientos de entonces⁴⁴. El Cardenal Silva Henríquez procuró curar de heridas, denunciar atropellos y buscar la

⁴¹ CRISTI, Renato, *El Memorandum Confidencial del 27 de junio, 1974*. "Persona y Sociedad" XII-1 (1998) 155-177. El noticiario "60 minutos" de TVN, omitía información relevante e incluía montajes hechos por periodistas del régimen; su baja credibilidad redujo en 1989 su audiencia promedio a 13,7% frente a 30,0% de Teletrece, ver FUENZALIDA, Valerio, *TVN: una nueva misión en régimen digital* "Mensaje" 574 (2008) 558-560.

⁴² VERDUGO, Patricia, *Quemados vivos, Rodrigo y Carmen Gloria*, Santiago, Aconcagua, 1986; PASTOR, Aníbal, *Dieciocho son los acusados por degollamiento de los tres profesionales*, "Pastoral Popular" 233 (1993) 6.

⁴³ El general Augusto Pinochet murió desafortunado por acusación de malversación de caudales usando gastos reservados. De su fortuna final calculada en US\$ 21.320.110 no hay justificación de US\$ 17.866.000, *Nueve años se investigó el origen del patrimonio del ex mandatario, sobreseído tras su muerte*, "El Mercurio" 5.8.2013. Sobre su esposa: MATUS, Alejandra, *Doña Lucía*. Santiago, Eds. B, 2013. Sobre su yerno Julio Ponce Lerou, AGOSTINI, Claudio, *El caso Cascadas: preguntas y lecciones de un escándalo mayor*, "Mensaje" 625 (Dic. 2013).34-37, cuyo conjunto de empresas relacionadas tuvo multa de la Superintendencia de Valores por 164 millones de dólares de los cuales a él correspondieron 69,54 millones, "El Mercurio" 3.9.2014, cuerpo B.

⁴⁴ HERREROS, S.M. JESÚS. *Escuché sus gritos...*Santiago, Mosquito Editores, 1991. BOLTON, ROBERTO. *Testigo soy. Memoria del Rodo. Roberto Bolton García*. Santiago, Editora Rosa Parissi Morales, 2010. ALDUNATE LYON, S.J., JOSÉ. *Un peregrino cuenta su historia*. Santiago, Ediciones Ignacianas S.A., 2012.

reconciliación en la verdad y la justicia, lo cual caracterizó la acción pública de eclesiásticos y laicos. Fundó en 1974 el Comité de Cooperación para la Paz en Chile, copresidido por su Obispo Auxiliar Fernando Ariztía con el obispo evangélico luterano Helmut Frenz⁴⁵; en 1976 creó la Vicaría de la Solidaridad y en 1977 la Vicaría de Pastoral Obrera. Cuatro sacerdotes sin delitos fueron muertos por agentes del régimen militar⁴⁶, aunque André Jarlan no fue propiamente asesinado⁴⁷. El 29 de mayo de 1980 el Comité Permanente del Episcopado declaró que el gobierno militar perseguía a la Iglesia por su defensa de los derechos humanos⁴⁸. En la colección de catequesis familiar de iniciación eucarística del Instituto Arquidiocesano de Catequesis de Santiago *Al encuentro del Dios vivo* de 1981, con un promedio 150.000 ejemplares al año⁴⁹, por sugerencia del obispo auxiliar, hoy Siervo de Dios Enrique Alvear, se acentuó el carácter liberador cristiano de los temas para padres y para niños. La Oficina Nacional de Catequesis de la CECH publicó una colección de catequesis social y económico-política validada en las diócesis en grupos de trabajadores urbanos y rurales antes de publicarse, que alcanzó dos

⁴⁵ El llamado Comité Pro Paz dio asesoría jurídica a 6.994 casos de persecución política, 6.411 de despidos laborales, unos 7.000 de defensa legal de arrestados, 550 de defensas ante Consejos de Guerra, presentó 2.342 recursos de amparo de los que 3 se acogieron, colaboró en 290 solicitudes de indulto, denunció 435 casos de detención ilegal con desaparición, atendió a 25.000 niños en comedores infantiles, informa SÁNCHEZ, Daniela, *Comité Pro Paz: el rol de la Iglesia a 40 años del golpe*, "Encuentro con la Iglesia Católica de Santiago", VIII-79 (2013) 6-7.

⁴⁶ s/a Padre André Jarlan Pourcell, "La Revista Católica" 1.065 (1985) 86. JORDÁ, Miguel. *Juan Alsina, un mártir de hoy*. Santiago, CESOC, 1991. CROUZET, O.S.B., Edward. *Sangre sobre la "Esmeralda"*. Sacerdote Miguel Woodward, vida y martirio. Santiago, Chile-América – CESOC, 2001. GARCÍA, F.S.C., Enrique. *Homenaje a Gerardo Poblete, S.D.B.: el sacerdote auténtico*, "Mensaje" 620 (julio 2013) 37-39.

⁴⁷ GARCÍA A., F.S.C., E. *El Padre Jarlan no fue asesinado*, "El Eco de Lourdes" 1.118 (nov. dic. 2014) 3-5.

⁴⁸ COMISIÓN NACIONAL DE JUSTICIA Y PAZ. *Campaña contra la Iglesia*. "Servicio" 44 (1980) 32 y Carta del Comité Permanente del 29.5.1980, *Yo soy a quien tú persigues* "Servicio" 45 (1980) 6.

⁴⁹ DECKER, Carlos, *Hacia una catequesis familiar kerigmática*, "Catecheticum" 3 (2000) 33-40.

ediciones para 3.000 grupos cada una⁵⁰. El impacto crítico social de ambos sistemas de catequesis no se ha evaluado.

Mons. Juan Francisco Fresno Larraín, Arzobispo de Santiago desde junio de 1983 a julio de 1989 y Cardenal desde mayo de 1985, propuso en 1984 un proyecto de Acuerdo Nacional redactado por los católicos Fernando Léniz, antiguo Ministro de Economía del gobierno militar, José Zabala de la Fuente, Presidente de USEC, y Sergio Molina, antes Ministro de Hacienda de Eduardo Frei Montalva, firmado en agosto de 1985 por representantes de los partidos y movimientos políticos, salvo los marxistas, que no renunciaron a la vía armada⁵¹. San Juan Pablo II en su visita a Chile de 1987 se reunió con jefes de todos los partidos políticos y después con el Jefe de Estado, instándolo en privado a la transición pacífica, como había hecho mediante Mons. Fresno. Por encargo del Comité Permanente de la CECH José Aguilera, Secretario Ejecutivo de la Vicaría de Pastoral Obrera; Javier Luis Egaña, ex Secretario General de la Vicaría de la Solidaridad; Sergio Molina, José Zabala de la Fuente y su colega empresario Alberto Etchegaray obtuvieron de los jefes de partidos el 11 de agosto de 1988 firmar el documento *Concertación, Desarrollo y Democracia, Un camino de acuerdo*⁵². El 5 de octubre de 1988 hubo plebiscito con observadores delegados internacionales en que responder “Sí” mantenía presidente a Pinochet hasta 1996 y el “No” exigía elecciones presidenciales libres en 1989. Triunfó el No con 54,71% frente al Sí con 43,01% con participación de 92% de los inscritos

⁵⁰ GARCÍA, F.S.C., Enrique. *Catequesis Social*, Santiago, ONAC, 1979-1980, 2 v. Serie Sistemas económico-políticos: 1. *Biblia y moral política*; 2. *Individualismo y capitalismo*. 3. *Socialismo y marxismo*. 4. *Sistemas militaristas*. 5. *Moral y democracia*. Santiago, ONAC, 1984; *Catequesis social y económico-política*, “Sinite” 76 (Madrid 1984) 195-203. El anuario “Catecheticum” 5 (2002) se dedicó a Doctrina Social y Catequesis.

⁵¹ *Acuerdo Nacional para la Transición a la plena democracia*, “La Revista Católica” 1.068 (1985) 137-140.

⁵² ZABALA de la FUENTE, J. *Monseñor Fresno: “Quiero ser prudente, pero no seré cobarde”*. Santiago, Desafío, 2007.

en el Registro Electoral. En diciembre de 1989 fue elegido Presidente Patricio Aylwin Azócar.

El archivo de la Vicaría de la Solidaridad, cuyas publicaciones nunca fueron desmentidas⁵³, constituyó la principal fuente confiable para el *Informe de la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación*, presidida por el ex-senador radical y masón Raúl Rettig por encargo del Presidente Patricio Aylwin (1990-1994); de la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura creada por el Presidente agnóstico socialista Ricardo Lagos (2000-2006) que eligió presidente a quien había sido hasta 1992 último Vicario de la Solidaridad, el Obispo Auxiliar de Santiago Sergio Valech; de la Comisión Asesora Presidencial para la Calificación de Detenidos Desaparecidos, Ejecutados Políticos y Víctimas de Prisión Política y Tortura creada por la Presidenta agnóstica socialista Michelle Bachelet (2006-2010) presidida también por Mons. Sergio Valech hasta su muerte el 24 de noviembre de 2010; y de la Comisión Asesora Presidencial para la Calificación de Detenidos Desaparecidos, Ejecutados Políticos y Víctimas de Prisión Política y Tortura creada por el presidente católico de derecha Sebastián Piñera (2010-2014). El balance de las injusticias y atrocidades es de público conocimiento⁵⁴. Bajo el Presidente católico demócratacristiano Eduardo Frei Ruiz Tagle (1994-2000) su ministro de Defensa en agosto de 1999 convocó una Mesa de Diálogo de Derechos Humanos con representantes de los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas y de Orden y Seguridad, de las Iglesias y otras fuerzas morales, abogados especialistas y académicos, que aprobó una Declaración final el 20 de junio de 2000 que reconoció “las graves violaciones a los derechos humanos en que incurrieron agentes de organizaciones del Estado

⁵³ VICARÍA DE LA SOLIDARIDAD. *Vicaría de la Solidaridad: Historia de su trabajo social*. Santiago, Paulinas, 1991. Presentación por Mons. Sergio Valech.

⁵⁴ Síntesis en GARCÍA A., F.S.C., Enrique, *La educación católica entre barquinazos políticos*, en SÁNCHEZ, Marcial (Dir.). *Historia de la Iglesia en Chile*. Santiago, Editorial Universitaria, 2016, tomo 5 (en prensa).

durante el gobierno militar” y “la violencia política cometida por algunos de sus opositores”⁵⁵. Personas de ambos bandos que sufrieron asesinatos de seres queridos han atestiguado su perdón cristiano⁵⁶.

Conclusión

Si la modernidad se caracteriza principalmente por la cultura científico-técnica, que es neutra y universal, en Occidente en cambio ha crecido la conciencia de los derechos humanos, nunca asumidos por el marxismo ni por el Islam⁵⁷. Para los judeocristianos los derechos humanos se originan en los diez mandamientos del decálogo bíblico, pues defienden los derechos a adorar sólo a Dios, a la vida, a la familia, al matrimonio monógamo, a la propiedad, a la verdad en las informaciones y en los testigos de los juicios. La Iglesia católica en el siglo XX chileno ha educado en ciencias y técnicas y además ha humanizado con su dignificación de la persona, particularmente de la mujer, de la familia, de los trabajadores y de la política con su obligación de servir al bien común sin doblegarse ante dictaduras de partido ni de militares.

⁵⁵ COMITÉ PERMANENTE DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE. Declaración *Una deuda con todo el país*. 20.6.2000.

⁵⁶ ESPONDA, Juan, *Perdón y lucha. Reflexión de Viernes Santo, luego de la inmolación de José Manuel Parada*, “La Revista Católica” 1.067 (1985) 50-52. NICOLINI, Roberto, *Filma, Carmen, Anita...mujeres que hacen bien*. “Pentecostés” 193 (2003) 2-6.

⁵⁷ FADELLE, Joseph. *El precio a pagar. Huí de Irak por mi conversión al cristianismo*. Madrid, Rialp⁷. 2015.

Referencias bibliográficas

- AGOSTINI, Claudio, *El caso Cascadas: preguntas y lecciones de un escándalo mayor*, "Mensaje" 625 (Dic. 2013).34-37.
- ALDUNATE LYON, S.J., JOSÉ. *Un peregrino cuenta su historia*. Santiago, Ediciones Ignacianas S.A., 2012.
- ALIAGA ROJAS, Fernando, *El pensamiento de los jóvenes fundadores de la Acción Católica chilena*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 3 (1985) 9-31.
- ARRUPE, S.J., Pedro, *Sobre el análisis marxista*, "Testimonio" 65 (1981) 11-16.
- ATRIA RAMÍREZ, Manuel, *Aspectos especulativos del marxismo*, "Estudios" 78 (1939); *El marxismo, las ciencias y la filosofía de la naturaleza*. Santiago, Difusión Chilena, 1943.
- ATRIA RAMÍREZ, Manuel, *El pensamiento metafísico de Clarence Finlayson*, "Mapocho" 23 (1970) 71-82.
- ATRIA RAMÍREZ, Manuel, *Influencia de Hegel en Marx, e Importancia en Marx de la filosofía de la naturaleza por no tener el problema del conocimiento*, en: *Seminario sobre Marxismo. Desarrollado entre el 3 X y el 12 XII 1952 en la Universidad Católica, bajo la dirección de don Julio Philippi I., y actuando como asesor el Rvdo. Padre Raymundo Suárez, O.P.*, "Anales Jurídico-Sociales, Facultad de Derecho de la Universidad Católica de Chile" (1954) 101-110.
- BADEN-POWELL, Robert. *Guía para el jefe de tropa*. Asociación Scout de Argentina, Buenos Aires, 1983, pp. 36 y 16.
- BIGO, S.J., Pierre, *Diálogo del cristiano y del marxista*, "Testimonio" 11 (1971) 6-16 y *El análisis marxista, un ensayo de discernimiento*. Santiago, Ilades, 1971.
- BOLTON, ROBERTO. *Testigo soy. Memoria del Rvdo. Roberto Bolton García*. Santiago, Editora Rosa Parissi Morales, 2010.

- CALVEZ, S.J., Jean Ives. *Marxistas y cristianos en Budapest*, "Mensaje" 359 (1987) 196-200.
- CÁRDENAS MEDINA, R. *Martín Rucker, primer Obispo de Chillán*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 3 (1985) 43-67.
- CARO RODRÍGUEZ, +José María. *¡Misterio! Descorriendo el velo*. Santiago, 1924.
- COMISIÒN NACIONAL DE JUSTICIA Y PAZ. *Campaña contra la Iglesia*. "Servicio" 44 (1980) 32 y Carta del Comité Permanente del 29.5.1980, *Yo soy a quien tú persigues* "Servicio" 45 (1980) 6.
- CORREA de del RÍO, Blanca y otros. *El infinito es tuyo. Reflexiones de Mons. Rafael Larraín*. Santiago, Instituto Eclesiástico AMAC3, 2005 (1981).
- CRISTI, Renato, *El Memorandum Confidencial del 27 de junio, 1974*. "Persona y Sociedad" XII-1 (1998) 155-177.
- CROUZET, O.S.B., Edward. *Sangre sobre la "Esmeralda". Sacerdote Miguel Woodward, vida y martirio*. Santiago, Chile-América – CESOC, 2001.
- DE RAMÓN, Armando (Dir.). *Biografía de chilenos miembros de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial 1876-1973*. Santiago, Universidad Católica de Chile, 1999, v. III, 90.
- DECKER, Carlos, *Hacia una catequesis familiar kerigmática*, "Catecheticum" 3 (2000) 33-40.
- DEL BRUTTO, A. *Una mirada a 100 años. Breve reseña histórica de Guías y Scouts de Chile*, en: *Congreso Nacional de la Asociación de Guías y Scouts de Chile, 4 y 5 de septiembre de 2010*, p. 20. Ver www.guiasyscoutsdechile.cl
- DÍAZ SILVA, Patricio. *Masonería en Chile. Historia, cultura y territorio en la ruta del Bicentenario*. Santiago, Gran Logia de Chile, Ocho Libros, 2009.
- DURÁN, Francisca. *Definiendo rumbos: la Foch entre la acción sindical y la acción política*. "Izquierdas" II-3 (2008).

- ESPONDA, Juan, *Perdón y lucha. Reflexión de Viernes Santo, luego de la inmolación de José Manuel Parada*, "La Revista Católica" 1.067 (1985) 50-52.
- FADELLE, Joseph. *El precio a pagar. Huí de Irak por mi conversión al cristianismo*. Madrid, Rialp⁷. 2015.
- FARÍAS, Víctor. *Santa María de Iquique, la realidad de un mito*. Santiago, Maye, 2007.
- FUENZALIDA, Valerio, *TVN: una nueva misión en régimen digital "Mensaje"* 574 (2008) 558-560.
- GARCÍA A., F.S.C., E. *El Padre Jarlan no fue asesinado*, "El Eco de Lourdes" 1.118 (nov. dic. 2014) 3-5.
- GARCÍA A., F.S.C., E. *Historia de la educación de la fe católica en Chile*. Santiago, Tiberiades, 2009, 30.
- GARCÍA A., F.S.C., E. *La catequesis familiar del Instituto Arquidiocesano de Catequesis de Santiago (1965-2006)* "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 31 (2013) 35-60.
- GARCÍA A., F.S.C., Enrique, *Ciencia moderna y fe católica*, Santiago, Tiberiades, 1999 y también *La filosofía de la física y Manuel Atria Ramírez*, "Revista de Filosofía" (en prensa).
- GARCÍA A., F.S.C., Enrique, *La educación católica entre barquinazos políticos*, en SÁNCHEZ, Marcial (Dir.). *Historia de la Iglesia en Chile*. Santiago, Editorial Universitaria, 2016, tomo 5 (en prensa).
- GARCÍA A., F.S.C., Enrique. *Historia de los Hermanos de La Salle en Chile*. Santiago, La Salle, 2013.
- GARCÍA, F.S.C., Enrique. *Catequesis Social*, Santiago, ONAC, 1979-1980, 2 v. Serie Sistemas económico-políticos: 1. *Biblia y moral política*; 2. *Individualismo y capitalismo*. 3. *Socialismo y marxismo*. 4. *Sistemas militaristas*. 5. *Moral y democracia*. Santiago, ONAC, 1984; *Catequesis social y económico-política*, "Sinite" 76 (Madrid 1984) 195-203.

- GARCÍA, F.S.C., Enrique. *Homenaje a Gerardo Poblete, S.D.B.: el sacerdote auténtico*, "Mensaje" 620 (julio 2013) 37-39.
- HANISCH, S.J., W. *La encíclica Rerum Novarum y cuarenta años de su influencia en Chile, 1892-1932*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 9 (1991) 67-103.
- HERREROS, S.M. JESÚS. *Escuché sus gritos...* Santiago, Mosquito Editores, 1991.
- HILLCOURT, W. *Baden Powell, Las dos vidas de un héroe*. Asociación Venezolano-Americana de la Amistad, Caracas, 1992 (1964).
- KAGELMACHER, Mónica, *Clarence Finlayson: algunas dimensiones antropológicas de su pensamiento*, Tesis para optar al grado de Licenciatura en Filosofía, Pontificia Universidad Católica de Chile, 1992.
- KOLAKOWSKI, *Las principales corrientes del marxismo: su nacimiento, desarrollo y disolución*. Madrid, Alianza, 1980.
- KOLAKOWSKI, Leszek. *Las principales corrientes del marxismo. Su nacimiento, desarrollo y disolución*. Madrid, Alianza, 1980 (1976), 3 v.
- LEÓN, Marco Antonio, *Martín Rücker Sotomayor y el Vicariato Apostólico de Tarapacá (1906-1919)* "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 21 (2003)103-127.
- LEÓN, Marco Antonio, *Martín Rücker Sotomayor y la problemática social en la Gobernación Eclesiástica y Obispado de Chillán*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 20 (2002) 135-152 y 21 (2003) 177-196.
- Mac HALE, T. *Antología de Clarence Finlayson*. Santiago, Andrés Bello, 1969.
- MATIC, F., *Staat und Kirche in Argentinien*, "Stimmen der Zeit" 59/60, pág. 65, cit. en: *s/a, ¿Prepara la masonería sudamericana una nueva campaña laicista?* "Mensaje" 96 (1961) 38-40.
- MATUS, Alejandra, *Doña Lucía*. Santiago, Eds. B, 2013.
- MAUDIT, Jean. *Baden-Powell, fundador de los scouts*. Santillana, Madrid, 1963.

- NICOLINI, Roberto, *Filma, Carmen, Anita...mujeres que hacen bien.* "Pentecostés" 193 (2003) 2-6.
- PINTO LAGARRIGUE, Fernando. *La Masonería y su influencia en Chile.* Santiago⁶, 1997 (1965).
- RODE, F. *Symposium de Budapest: Sociedad y valores éticos*, "Mensaje" 359 (1987) 234-240.
- ROJAS FLORES, Jorge. *Los boy scouts en Chile 1909-1953.* Santiago, Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, 2006.
- ROVEGNO, OFM, JUAN. *Las repercusiones de la doctrina social de la Iglesia en los franciscanos de Chile en los inicios del siglo XX*, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 23 (2005) 109-124.
- ROVEGNO, OFM., JUAN, El P. Luis Orellana, fundador del Patronato San Antonio, "Anuario de Historia de la Iglesia en Chile" 19 (2001) 123-144 y 20 (2002) 119-134.
- RÜCKER, M. *Memoria del Rector correspondiente al año 1915*, "Revista Universitaria" 4 (enero 1916).
- RÜCKER, Pbro. Martín, *Rousseau y sus discípulos*, "La Revista Católica" 344 (1915) 827-837.
- RÜCKER, Pbro. Martín, *Un gran sociólogo belga, el R.P. Rutten*, "La Revista Católica" 598 (1926) 376-387.
- s/a Padre André Jarlan Pourcell, "La Revista Católica" 1.065 (1985) 86. JORDÁ, Miguel. *Juan Alsina, un mártir de hoy.* Santiago, CESOC, 1991.
- SALAS NEUMANN, Emma. *El pensamiento de Darío Salas a través de algunos de sus escritos. Selección de textos y glosas históricas, esbozo biográfico y bibliografía.* Universidad de Chile, Santiago, 1987.
- SALINAS, MAXIMILIANO. *Clotario Blest, profeta de Dios contra el capitalismo.* Santiago, Rehue, 1987.
- SÁNCHEZ de IRARRÁZABAL, Elena, *Clarence Finlayson: las inquietudes de un filósofo*, "Academia" 11 (1985) 97-112; *El pensamiento educacional de*

- Clarence Finlayson Elliot, "Anales de la Facultad de Educación, Pontificia Universidad Católica de Chile" 8 (1985) 29-48; *La inquietante búsqueda de Dios en Clarence Finlayson*, "La Revista Católica" LXXXVII-1.075 (1987) 208-215.
- SÁNCHEZ, Daniela, *Comité Pro Paz: el rol de la Iglesia a 40 años del golpe*, "Encuentro con la Iglesia Católica de Santiago", VIII-79 (2013) 6-7.
- T. MOULETTO (¿Moulián?), "Democracia, socialismo y proyecto nacional popular" en: ARISTO, R. y otros, *Futura institucionalidad de la paz en Chile*, Santiago, CISEC, 1977.
- TAKI, Dina. *La angustia de Dios: Clarence Finlayson*. Memoria para optar al título de Profesor de Filosofía, Santiago, Universidad Católica de Chile, 1964.
- VÉLEZ CORREA, S.J., Jaime. *Hechos extraños a la luz de la ciencia y de la fe*. Bogotá, Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), 1998.
- VERDUGO, Patricia, *Quemados vivos, Rodrigo y Carmen Gloria*, Santiago, Aconcagua, 1986; PASTOR, Aníbal, *Dieciocho son los acusados por degollamiento de los tres profesionales*, "Pastoral Popular" 233 (1993) 6.
- VICARÍA DE LA SOLIDARIDAD. *Vicaría de la Solidaridad: Historia de su trabajo social*. Santiago, Paulinas, 1991. Presentación por Mons. Sergio Valech.
- ZABALA de la FUENTE, J. *Monseñor Fresno: "Quiero ser prudente, pero no seré cobarde"*. Santiago, Desafío, 2007.